Leitsätze

Erfahrung und Ressourcen

Die Erfahrungen, die Fähigkeiten und das Wissen der Seniorinnen und Senioren werden genutzt. Die vorhandenen Ressourcen werden in die Alters- und in die Gemeindepolitik sinnvoll einbezogen.

Angebote und Dienstleistungen

Ein bedarfsgerechtes ambulantes sowie stationäres Angebot steht zur Verfügung. Die Angebote und Dienstleistungen werden zweckmässig koordiniert, damit ein selbstbestimmtes Leben möglich ist.

Information

Die Bevölkerung wird umfassend und aktuell über altersbezogene Angebote, Dienstleistungen und Aktivitäten informiert. Die Informationen werden bedarfsgerecht zur Verfügung gestellt und miteinander vernetzt.

Mitverantwortung

Die Seniorinnen und Senioren nehmen ihre Mitverantwortung bei der Gestaltung und Entwicklung der Altersarbeit wahr.

Freiwilligenarbeit

Die Freiwilligenarbeit aller Generationen ist ein wichtiger Teil der Altersarbeit und wird bewusst anerkannt und unterstützt.

Lebensraum

Der Lebensraum der Menschen wie öffentliche Gebäude, Plätze, Parkanlagen und Verkehrswege wird altersgerecht gestaltet oder angepasst. Bei Bauten wird auf Hindernisfreiheit und Begegnungsmöglichkeiten zwischen den Generationen geachtet.

Toleranz und Wertschätzung

Die Seniorinnen und Senioren werden als wichtiger Teil der Gesellschaft wahrgenommen. Die Generationen begegnen sich mit Toleranz und Wertschätzung.



AltersleitbildGemeinde Möhlin



Das Original und/oder eine Kurzversion des Leitbildes kann auf der Webseite der Gemeinde eingesehen und/oder von dort heruntergeladen werden.

Möhlin, Frühjahr 2018

Ziel

Ziel des Altersleitbilds der Gemeinde Möhlin ist es, die spezifischen Bedürfnisse der älteren Bevölkerung zu benennen und aufzuzeigen, wo Handlungsbedarf besteht. Mit den Leitlinien für die prioritären Handlungsfelder gibt das Altersleitbild die Richtung der künftigen Alterspolitik vor, welche in den beiden nächsten Legislaturprogrammen 2018 bis 2021 und 2022 bis 2025 umgesetzt werden soll.

Zielgruppe

Mit dem Altersleitbild will die Gemeinde Möhlin gegenüber der gesamten Bevölkerung, insbesondere aber gegenüber ihren älteren Einwohnerinnen und Einwohnern, zum Ausdruck bringen, dass sich Möhlin als altersfreundliches Dorf mit hoher Lebensqualität positioniert. Das Altersleitbild ist die Grundlage für die Umsetzung der Massnahmen durch die kommunalen Politiker/-innen sowie die Mitarbeitenden der Gemeindeverwaltung. Ausserdem soll es Orientierungshilfe sein für alle Anbieter von Dienstleistungen und anderen Angeboten für ältere Menschen, Nachbargemeinden, private Investoren sowie an Vereine und Organisationen.

Vorgehen

Im Herbst 2015 hat sich eine kleine Arbeitsgruppe mit der Idee eines Altersleitbildes auseinandergesetzt. Im Januar 2016 wurde mit Vertreterinnen des Departementes Gesundheit und Soziales eine Standortbestimmung durchgeführt, die eine Vorabklärung, ein Standortgespräch und eine Auswertung mit weiterführender Planung beinhaltete. Das erarbeitete Papier wurde als Antrag dem Gemeinderat Möhlin eingereicht. Dieser hat dann anlässlich der Sitzung vom 03. Oktober 2016 die kleine Arbeitsgruppe beauftragt, Mitglieder für die erweitere Arbeitsgruppe zu suchen und ein Altersleitbild zu erarbeiten. Die erweiterte Arbeitsgruppe hat eine detaillierte Ist-Analyse vorgenommen und daraus Leitsätze und Massnahmenvorschläge erarbeitet. Am 26. August 2017 fand eine öffentliche Veranstaltung statt, anlässlich welcher die interessierten Personen Gelegenheit hatten, ihre Ideen und Anregungen zum Thema "Älter werden in der Gemeinde" persönlich einzubringen.

Resultate

Aufgrund der vorgenommenen Ist-Analyse kann die Altersfreundlichkeit der Gemeinde Möhlin aktuell gesamthaft positiv beurteilt werden. Gut bewertet wurden: Medizinische Versorgung, ambulante Dienstleistungen, Beratung, Freizeitgestaltung, Verkehr und Mobilität, Infrastruktur, finanzielle Sicherheit, Spiritualität / Sterben / Tod.

Als genügend (mit punktuellen Verbesserungsmassnahmen) bewertet wurden: Wohnen im Alter, generationenübergreifende Kontakte, Sicherheit im öffentlichen Raum, regionale Zusammenarbeit. Als ungenügend angesehen wurden: Alter und Migration, Information, Koordination.

Vision

Die Alterspolitik der Gemeinde Möhlin ist geleitet von folgender Vision:

- Alle Generationen erfahren in der Gemeinde Möhlin gleichermassen Wertschätzung und Achtung. Die Gemeinde unterstützt die ältere Bevölkerung in der eigenverantwortlichen Gestaltung ihres Alltags und bietet ein sicheres Lebensumfeld.
- Die älteren Einwohnerinnen und Einwohner bringen ihre Lebenserfahrung und ihre Fähigkeiten ins gesellschaftliche und politische Leben ein und tauschen sich mit der jungen Generation aus, um so voneinander zu lernen und Erfahrungen zu nutzen.
- Die ältere Bevölkerung kann bis ins hohe Alter autonom und selbständig in ihrer gewohnten Umgebung leben und wohnen.
 Möhlin bietet bedarfsgerechte Hilfe und Pflege im ambulanten wie im stationären Bereich an.

Massnahmevorschläge

Die Arbeitsgruppe hat aufgrund der Statistiken, Ist-Analyse und der öffentlichen Veranstaltung Massnahmevorschläge ausgearbeitet und diese dem Gemeinderat zur Umsetzung empfohlen. Es sind dies:

Rahmenbedingungen für Hausarztpraxen schaffen / Förderung der Freiwilligenarbeit / Gründung Seniorenrat / Prüfung des öffentlichen Verkehrs / Schaffung von Treffpunkte / Intensivierung der Informationen für Seniorinnen und Senioren / Koordination der Altersarbeit / regelmässige Überprüfung des Altersleitbildes / sporadische Überprüfung der Angebote und Dienstleistungen / Thema Alter und Migration bearbeiten.